
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРЯН.СОЕДИНЯИТЕСЬ

ОРГАН РЕКТОРАТА. ПАРТКОМА, КОМИТЕТ Я ВЛКСМ И ПРОФК ОНА
К Р А С Н О Я Р С К О Г О  ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО И Н С Т И Т У Т Д

Газета основана в 1964 году. № 30 (722) Среда, 21 ноября 1984 г. Цена 2 коп.

«Наша демократия каждому 
дает право и каждому вменя
ет в обязанность активно про
являть себя хозяином страны... 
и сознавать эту обязанность. 
Вот главный, стратегический, 
если хотите, угол зрения, под 
которым партия рассматрива
ет необходимость подключения 
к вашей работе новых и но
вых миллионов трудящихся. 
Пусть они, если и не прямо 
по званию, то по духу и со
держанию своей обществен
ной деятельности, станут сна
чала, хотя бы в рамках собст
венных трудовых коллективов, 
настоящими требовательными 
народными контролерами». 

(«Из речи К. У . Черненко на 
Всесоюзном совещании на
родных контролеров).

И  В Е Ч Н Ы Й  В О Й . . .
НОЯБРЬ богат праздниками. 

Еще не отгремели парадные 
марши Великого Октября, а 
на пороге — наш профессио
нальный праздник — Между
народный день студентов, уч
режденный в 1941 году на 
международной встрече сту
дентов стран, борющихся 

против фашизма. Дата уста
новлена в память студентов 
Чехословакии — героев Со
противления: 17 ноября 1939 
года многие руководители 
Союза студентов Чехослова
кии были арестованы немец
ко-фашистскими властями и 
расстреляны, более 1000 сту
дентов и преподавателей от
правлены в концентрационные 
лагеря. Этому дню предшест
вует международная студен
ческая неделя борьбы за мир 
и дружбу.

У нас в институте М ежду
народный день студентов ши
роко отмечается с 1980 года. 
Неделя с 10 по 17 ноября 
включила в себя конкурсы по
литической песни и плаката в 
общежитиях и институте, ми
тинги солидарности со сту
дентами планеты, борющимися 
за мир и освобождение от ко
лониального гнета, концерты 
художественной самодеятель

ности, вечера отдыха.
В этом предъюбилейном 

году праздник студентов ок
рашен особым светом, поэто
му мы готовились к его встре- 

ч че с особой ответственностью.
На митинге, состоявшемся 

16 ноября в актовом зале 
главного корпуса, выступил 
заместитель секретаря коми
тета ВЛКСМ по идеологии
А. Наумов. Студент М ТФ И. 
Черкасов рассказал о вкладе 
студенческих строительных 
отрядов в дело борьбы за 
мир. Всего ССО КПИ перечис
лили в Фонд мира и в фонд 
фестиваля свыше 14 тысяч 
рублей. От имени студентов 
КГУ выступил заместитель 
секретаря по учебно-воспита
тельной работе В. Синашов. 
Коммунист А ТФ  М. Баловсяк 
призвал собравшихся на ми
тинг хорошо учиться и тем 
самым принимать активное 
участие в борьбе за мир.

На митинге были подведены 
итоги конкурса политического 
плаката. Лучшими признаны 
работы студента группы 
ATI 3-2 С. Козлова, студентов 
групп 34-5 и ФА31-3. Завер
шился митинг Гимном М ежду
народного союза студентов.

В этот же день вокально-ин
струментальный ансамбль РТФ 
«Солярис» дал большой кон
церт, который тепло приняли 
более 600 человек, собрав
шихся в зале.

А  17 ноября в зале корпуса 
«Д» принимала гостей диско
тека «Марафон». Большое 
представление с искусно по
добранными слайдами и дру
гими световыми эффектами, 
выступлениями хореографии и 
СТЭМа, хорошей танцеваль
ной музыкой, обаятельным и 
тактичным ведущим Констан
тином Ермаковым могло удов
летворить самый изысканный 
вкус. Весь сбор от дискотеки 
студклуб отправляет гв фонд 
XII фестиваля молодежи и сту
дентов в Москве.

Все мероприятия в рамках 
международной студенческой 
недели, объединял ленинский 
призыв «Учиться, учиться и 
учиться». Учиться быть прин
ципиальным, нетерпимым к 
мещанству, вещизму, безответ
ственности, учиться быть по
рядочным и честным, учиться, 
чтобы стать грамотным спе
циалистом, патриотом своей 
Родины — вот долг каждого 
советского студента.

Л. АБРАМ ОВА, 
художественный руководи
тель института.

ОБРАЩЕНИЕ 
К КОМСОМОЛЬЦАМ 

КПИ
9 мая 1985 года советский 

народ, все прогрессивное че
ловечество планеты будут 
праздновать 40-летие Великой 
Победы над фашизмом. Доро
гой ценой заплатили советские 
люди за свободу и независи
мость нашей Родины.

40 лет без войны, 40 лет 
мирного труда, 40 лет посто
янной борьбы за светлый мир, 
за право жить, трудиться,
учиться. «Против войны надо 
бороться, пока она не нача
лась», — сказано в постанов
лении Центрального Комите
та КПСС, посвященном этой 
славной дате. Бороться не на 
словах — делами, честным, 
инициативным трудом каждого 
на своем рабочем месте. И 
сегодня советские люди удар
ным и самоотверженным тру
дом встречают 40-летие Ве
ликой Победы. Вместе со
всем советским народом, тру
жениками Красноярского
края на ударную вахту вста
ют комсомольцы и нашего
электромеханического факуль

тета. Мы обращаемся ко всем 
комсомольцам института с 
призывом поддержать наш по
чин «ПОДВИГУ РАТНОМУ — 
ОТЛИЧНУЮ УЧЕБУ, АКТИВ
НУЮ  ОБЩ ЕСТВЕННУЮ  РАБО
ТУ».

ПРЕДЛАГАЕМ :
Провести тематические ком

сомольские собрания по кур
сам: «40-летие Победы над 
фашизмом — крупное полити
ческое событие в жизни со
ветского народа, всего про
грессивного человечества».

Зачислить почетными бойца
ми в ССО ветеранов Великой 
Отечественной войны, над 
которыми шефствуют комсо
мольцы электромеханиче
ского факультета.

Шире развернуть социа
листическое соревнование в 
студенческих группах под де
визом: «В каждой группе — 
ни одного отстающего».

Провести коммунистические 
субботники с отчислением за
работанных средств в Фонд 
мира.

Провести цикл лекций о 40- 
летии Победы советского на
рода в Великой Отечествен
ной войне а общежитиях си
лами комсомольского актива.

Обращение принято на 
комсомольской конференции 
электромеханического факуль
тета 23 октября 1984 года.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

ИСПОЛЬЗОВАТЬ РЕЗЕРВЫ
На отчетно-выборном парт

собрании автотранспортного 
факультета в докладе секрета
ря партбюро С. Л. Липовки 
отмечено, что на факультете 
проделана определенная ра
бота по повышению академи
ческой активности студентов и 
качества подготовки специали
стов. Особое внимание было 
уделено адаптации студентов 
первого курса. В ноябре 1983 
года на первом курсе по ини
циативе партбюро и бюро 
ВЛКСМ был проведен комсо
мольский актив по этому во
просу. На партбюро регуляр
но заслушивали отчеты сту- 
дентов-коммунистов по соблю
дению ими уставных требова
ний. Значительное место в со
вместной работе партбюро, 
УВК, бюро ВЛКСМ заняла ра
бота с отстающими студента
ми, проведение с ними произ
водственных совещаний, ин
дивидуальная работа кура
торов. Вошло в практику на
значение кураторов групп пер
вого курса непосредственно в 
период сельскохозяйственных 
работ. Это позволило уско
рить формирование групп как 
коллективов.

Как сказал докладчик, комп
лекс мер позволил факульте
ту по итогам весенней сес
сии с успеваемостью 90,9 
процента при среднем балле 
3,94 занять второе место по 
академической активности сре
ди факультетов КПИ.

Вместе с тем как доклад
чик, так и выступающие (в 
прениях приняли участие 9 
коммунистов) отметили ряд 
существенных недостатков в 
работе парторганизации. Так, 
коммунист М. Ф . Плотников 
указал на низкую посещае
мость занятий в начале осен
не-зимнего семестра студента

ми пятого курса, а также ма
лую активность комсомольских 
групп при организации коллек
тивных походов в театры, на 
выставки, концерты симфони
ческой музыки.

Коммунисты обратили
внимание присутствовавших на 
собрании на вопросы укрепле
ния государственной и тру
довой дисциплины, специали
зации работы студенческих 
отрядов факультета в период 
третьего трудового семестра, 
совершенствования и разг 
вития материальной базы фа
культета. На сегодняшний 
день, пожалуй, только АТФ  
размещен в помещении, пред
назначенном под студенче
ское общежитие, со всеми вы
текающими отсюда последст
виями.

Подводя итоги партсобра
ния, первый секретарь Ок
тябрьского райкома КПСС 
В. П. Самойлов обратил вни
мание коммунистов на разра
ботку и проведение в жизнь 
комплекса мер по повышению 
качества подготовки молодых 
специалистов.

Партсобрание приняло раз
вернутое постановление, на
правленное на совершенство
вание работы коллектива фа
культета по подготовке высо
коквалифицированных специа
листов.

В состав партбюро были из
браны как коммунисты, име
ющие опыт партийной работы 
(С. Л. Липовка, А . В. Шупи- 
лов, В. В. Кукшин), так и но
вые члены КПСС (С. М. Ма- 
лащенко, П. А. Устюгов), что 
обеспечивает преемствен
ность в партийной работе.

3 . ПОГОРЕЛОВ, 
член партбюро А ТФ .
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f С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ЛЭМ!
В соответствии с совместным приказом Минвуза РСФ СР и 

Минэлектротехпрома СССР при нашем институте в составе на
учно-исследовательского сектора организовано новое структур
ное подразделение при кафедрах ТОЭ и ТМС — отраслевая на
учно-исследовательская лаборатория электрических машин по
стоянного тока и электромашинных преобразователей частоты 
(ЛЭМ). Научным руководителем ЛЭМ назначен доцент кафедры 
ТОЭ А . И. Грюнер.

О Т Р А С Л Е В А Я  научно-исследо- 
вательская лаборатория 

организована для решения на
учно-исследовательских и опыт
но-конструкторских задач по 
созданию электрических ма
шин с заданными специальны
ми характеристиками, улуч
шенными массогабаритными и 
энергетическими показателя
ми, что позволит снизить рас
ход черных и цветных метал
лов на изготовление указан
ных машин.

Основными направлениями 
научных изысканий ЛЭМ опре
делены:

исследование и разработка 
конструкций, методик и про
грамм расчета электрических 
машин постоянного тока и 
электромашинных преобразо
вателей частоты с улучшенны
ми технико-экономическими 
показателями;

исследование и разработка 
газодинамических подшипни
ковых узлов и подшипников с 
антифрикционными покрытия
ми для электрических машин;

научное прогнозирование 
развития электрических машин 
специального применения.

Предусмотрено исследование 
электрических машин постоян
ного и переменного тока, из
готовленных по безотходной 
технологии и оказание науч
но-технической помощи пред
приятиям Минэлектротехпрома 
СССР в разработке и освое
нии серийного производства

перспективных конструкций 
электрических машин.

Для успешного решения по
ставленных задач институту 
Минэлектротехпромом СССР 
передано дополнительно 7 
штатных единиц по НИСу и 15 
тысяч рублей фонда заработ
ной платы.

В нашем институте на ка
федрах ТОЭ и ТМС накоплен 
достаточный опыт исследова
ния электрических машин. На 
протяжении ряда лет здесь 
ведутся работы по совершен
ствованию конструкций элек
трических машин специального 
применения, улучшению их 
массогабаритных и энергетиче
ских показателей, улучшению 
виброакустических характе
ристик и конструктивной при
способляемости к рабочему 
механизму. Разработаны и пе
реданы заводам-эаказчикам 
электрические машины посто
янного и переменного тока с 
распределенными обмоточны
ми структурами.

Сотрудниками кафедры ТОЭ 
под руководством доцента, 
кандидата технических наук
А. И. Грюнера разработана 
конструкция двухскоростного 
бигармонического асинхронно
го двигателя.

Весьма перспективны спе
циальные асинхронные двига
тели с внешним ротором, на 
котором непосредственно за
креплен рабочий орган, и ли
тейные асинхронные двигате

ли (автоматические манипу
ляторы, гироскопы, электро- 
лики транспортеров, электро
инструменты и др.). Сотруд
никами кафедры ТОЭ получе
но свыше 15 авторских сви
детельств на изобретения по 
специальным электрическим 
машинам.

Исследования показали, что 
. некоторые макетные образцы 

электродвигателей обеспечи
вают снижение расхода чер
ных и цветных металлов на 
25—30 процентов. Экономия от 

.внедрения на одну электриче
скую машину составляет от 
200 до 600 рублей.

Наряду с конструкторскими 
разработками проводятся 

фундаментальные теоретиче
ские и экспериментальные 
научные исследования в обла
сти расчета электромагнитных 
полей и электродинамических 
сил в электрических машинах 
с применением физических и 
математических моделей и 
ЭВМ. Разрабатывается спе
циальная электроизмеритель
ная аппаратура.

По тематике ЛЭМ выполне
ны диссертационные работы 
ведущих специалистов ЛЭМ 
доцентов, кандидатов техниче
ских наук А. И. Грюнера, 
Л. К. Собачинского, В. Н. Ти
мофеева, А . С . Тюрикова, 
В. А. Шаповалова, предусмот
рено открытие целевой аспи
рантуры по специальности 
«Электрические машины».

К работе в ЛЭМ будут при
влечены профессора, доценты, 
кандидаты наук, аспиранты и 
студенты Ф АВТ, М ТФ и ЭМ Ф.

В. ТЕМНЫХ, 
начальник НИСа.
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ПОЧЕМУ НЕ ВЫПОЛНЕНЫ ПЛАНЫ
(ГПОДГОТОВКА к новому 

учебному году начинается 
заранее. Совет института ут
верждает план основных ме
роприятий; сроки выполнения 
их начальных этапов простав
лены на первый квартал кален
дарного года. Например, в 
марте 1984 года на кафедрах 
уже должны были просчитать 
объем будущей учебной на
грузки, имея поручения от де
канатов. Срок подачи этих 
Поручений — февраль.

В институтском плане, о ко
тором идет речь, предусмот
рено практически все; подго
товка учебно - методической 
документации, приемные эк
замены и новый набор сту
дентов, ремонт аудиторий, об
щежитий и столовых. Руковод
ствуясь этим планом, подраз
деления института подвергают 
его «распечатке». Другими 
словами, они составляют для 
себя индивидуальные планы.

С планами у нас хорошо... 
Действует и контроль за их 
выполнением. Своевременно 
вышел приказ по институту, 
обязывающий факультетские 
комиссии проверить работу ка
федр. Комиссии отметили' не
достатки, под контроль взято 
их устранение. Казалось бы,, 
при такой организации работ 
есть полная уверенность в ус
пехе, и существенных прома
хов быть не должно. Однако 
они имеют место. Почему!

Такой вопрос поставила пе
ред собой группа народного 
контроля машиностроитель
ного факультета и вновь про
верила кафедры после того, 
как закончила работу комис
сия от М СФ , назначенная рас

поряжением декана.
Рассмотрим несколько фраг

ментов из акта проверки на 
1 октября.

Учебная лаборатория зем
леройно-транспортных машин 
кафедры СДМ  (аудитория 0-22 
в подвальном помещении кор
пуса В) залита водой. Установ
ленное там оборудование вы
ведено из строя. В аудитории 
В-114 кафедры ПТМ разруше
на гипсовая стена, построен
ная ранее силами кафедры, ее 
разрушили абитуриенты прие
ма 1984 года. Виновные не най
дены и к ответственности не 
привлечены, а кафедры не ус
певают, а часто и не могут 
ликвидировать последствия 
аварий и разрушений.

Не полностью укомплекто
вана столами (партами) лек
ционная аудитория В-108 ка
федры ПТМ. Парты были 
предложены хозяйственной 
частью института без крепежа, 
необходимого для их сборки. 
Крепеж (болты, гайки, шайбы) 
утерян.

Не застеклены окну в четы
рех аудиториях кафедры НГЧ. 
В дверях специализированных 
классов этой кафедры вставле
ны самодельные замки типа 
«винт-гайка», грубо изготовлен
ные лаборантами кафедры. Из 
300 чертежных досок, необхо
димых для учебного процес
са на кафедре НГЧ, 200 при
шли в негодность. Они в 
срочном порядке и с низким 
качеством ремонтируются си
лами лаборантского состава. 
Причина последних недостат
ков — не удовлетворены заяв
ки отделом снабжения.

То, что здесь перечислено,

может оказаться спорным. Ра
ботники хозчасти скажут, что 
кафедры не проявляют долж- 

'ной инициативы и нерастороп
ны. Кафедры свалят вину на 
хозчасть. Поэтому вернемся к 
плану, утвержденному сове
том института, где четко ука
заны исполнители всех работ 
по подготовке к новому учеб
ному году. Пункт 17; «Ремонт 
и подготовка к занятиям учеб- 

‘ ных аудиторий, лабораторий, 
кафедр. Укомплектование
мебелью. Исполнители по 
данному пункту; отдел снаб
жения, ОКР, ОГМ, ОГЭ, кафед
ры». Итого — пять «нянек», а 
с кого спрашивать результа
ты? Где оговаривается форма 
взаимодействия между этими 
пятью подразделениями и 
коллективная ответственность?

Вопросы сложны, и этим 
объясняется поведение фа
культетской контрольной ко
миссии, которая чувствует се
бя правой, когда указывает на 
недостатки в отношении го
товности методических комп
лексов, нового расписания, 
темпов внедрения ЭВМ в 
учебный процесс и т. д. Тогда 
она строга. Меняется ситуа
ция, если дело доходит до 
технического состояния поме
щений, и члены факультетской 
комиссии только с сожалени
ем смотрят на те помещения, 
где учебные занятия прово
дить нельзя, выражая молча
ливое соболезнование заве
дующим кафедрами.

В. КОЗЛОВ, 
руководитель сектора груп
пы народного контроля 

М СФ , заведующий кафедрой 
сопротивления материалов.

СТРАНИЧКА НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ 
И «КОМСОМОЛЬСКОГО ПРОЖЕКТОРА»

КТО В ОБЩЕЖИТИИ ХОЗЯИН?

А ЧТО В «БЛИННОМ»...

В газете «Политехник» 
№ 29 (690) за 14 декабря 
1983 г. в статье «Кто возместит 
ущерб!» были опубликованы 
результаты проверки голов
ной группой народного конт
роля и жилищно-бытовой ко
миссией профкома студентов 
подготовленности общежитий 
к учебному 1983—84 году. Со 
дня проверки прошел год. 
Что же изменилось! 
р  УДОВЛЕТВОРЕНИЕМ мож- 

но отметить, что текущий 
ремонт общежитий в этом Го
ду проведен лучше, чем в 
прошлые годы. Коридоры и 
места общего пользования ок
рашены в светлые тона, под
готовлены и запущены в экс
плуатацию кухонные плиты, 
приняты меры по сохранности 
остекления наружных рам окон, 
своевременно запущено отоп
ление. Улучшилось обеспече
ние студентов жестким и мяг
ким инвентарем, бытовыми 
принадлежностями. Комиссия, 
проверявшая общежития, с 
удовлетворением отметила 
образцовое санитарное состо
яние и хорошее оформление - 
общежитий № 1 и № 6.

(К сожалению, на этом пере
числение достижений года 
можно закончить.

Недостатков, которые ме
шают нормальной жизни и от
дыху студентов, куда больше.

Мы уже почувствовали ды

хание зимы, не за горами 
серьезные сибирские морозы. 
А в общежитиях разбиты и не 
остеклены до 70 процентов 
внутренних рам. Хуже всего в 
этом отношении подготовлены 
общежития № 1 и № 5, где 
нет стекол у 60—70 процентов 
рам, половины стекол нет во 
внутренних рамах второго и 
четвертого общежитий. Только 
в шестом положение можно 
назвать удовлетворительным. 
Там необходимо застеклить 
около пяти процентов рам.

Традиционны жалобы сту
дентов на работу кухонных 
плит. Да, плиты подключены 
своевременно, на складе и у 
комендантов имеются запас
ные конфорки, но из-за пло
хой работы электриков обще
житий до 30 процентов кон
форок не работает. На боль
шинстве плит нет ручек-пере
ключателей, имеются открытые 
и поврежденные электрощит
ки.

Известно, что общежития у 
нас находятся на самоуправ
лении, и это правильно, так 
как студенты лучше знают свои 
беды и потребности и могут 
оперативно решать вопросы 
внутренней жизни. И там, где 
студсоветы активно включи
лись в работу, бытовые усло
вия студентов значительно 

. лучше. Даже в четвертом об
щежитии, где еще не завер-

Группа народного контроля 
М СФ третий год проводит ре
гулярные проверки работы и 
санитарного состояния «Блин
ной», что в общежитии № 5. 
В актах проверок, проводимых 
в 1982— 83 и 1983—84 учеб
ных годах, отмечалось не
удовлетворительное санитар
ное состояние помещения, од
нообразное меню, бедный ас
сортимент блюд и их низкое 
качество, практически посто
янное отсутствие хлеба и чая, 
нехватка молочных и овощных 
продуктов, аварийное состоя

ние электрооборудования и т. д. 
Акты проверок доводились до 
сведения администрации «Блин
ной» и института.

/АТМ ЕЧ АЯ нынешнее состо- 
яние дел в «Блинной», 

нельзя сразу не сказать о за
метном улучшении его по 
сравнению с прошлым перио
дом. К новому учебному году 
был проведен капитальный 
ремонт подсобных помещений 
и обеденного зала, отремонти
рован электрокотел и другое 
оборудование, установлен уни
версальный привод ПУ-06 со 
сменными механизмами —  для 
шинковки лука, овощей, приго
товления блинного теста и 
других операций, которые 

раньше производились вручную. 
Установлена новая линия раз
дачи, укомплектованная плита
ми для подогрева первых и 
вторых блюд, а также холо
дильниками для закусок. Эта 
линия позволит удовлетворить 
спрос посетителей на горячие 
блюда. Гораздо богаче и раз
нообразнее стал выбор блюд, 
прекратились жалобы на от
сутствие хлеба и чая. Заметна 
работа коллектива и инициа
тива новой заведующей про
изводством Г. А . Бигановой в 
этом направлении.

Усилия коллектива «Блин
ной» нуждаются в поддержке 
со стороны администрации ин
ститута. Речь идет прежде все
го о совершенно недопусти
мом соседстве полуподваль

ных помещений обеденного 
зала, кухни и подсобных по
мещений с постоянно засоря
ющейся канализационной си
стемой общежития. В дни, ко
гда канализационные трубы 
засоряются, санитарное состоя
ние подсобных и разделочных 
помещений, мойки крайне не
удовлетворительно.

Оценки работы' коллектива 
«Блинной» ее постоянными по
сетителями — студентами и 
сотрудниками КПИ — различ 
ны, но сводятся в основном 
к одному: качество и ассор
тимент предлагаемых блюд 
еще оставляет желать лучше
го. Хотелось бы видеть на 
раздаче больше зелени, ово
щей, молочных продуктов, 
вкусных и разнообразных мяс
ных и рыбных блюд. Об этом 
должны заботиться работники 
снабжения комбината питания 
№ 23, на это и впредь долж
ны быть направлены усилия 
дружного коллектива «Блин
ной».

Г. ЯРИЧИНА, 
руководитель сектора быта 
и общепита ГНК М СФ, до

цент кафедры ЭиОПМ.
□  □  □

13 ноября в газете «Красно
ярский рабочий» под рубри
кой «Острый сигнал» была на
печатана заметка «Бракоделы». 
Ее авторы, студенты нашего 
института, писали о низком ка
честве приготовления пищи в 
столовой комбината питания 
№ 23. Заметка обсуждена ра
ботниками столовой и сотруд
никами института в присутст
вии инструктора РК КПСС Ок
тябрьского района С. В. Кани
на.

Надеемся, что . работники 
общепита, от которых зависит 
здоровье студентов и сотруд
ников КПИ, будут достаточно 
добросовестными, неукосни
тельно соблюдающими прави
ла советской торговли, прило
жат необходимые усилия для 
улучшения качества приготов
ляемых блюд и ассортимента.

шен ремонт, усилиями студсо- 
вета наведен порядок, в 
удовлетворительном состоя
нии находятся места общего 
пользования.

Хуже обстоят дела в пятом 
и втором общежитиях. Здесь 
студсоветы не приступили к 
работе. Поэтому на ряде эта
жей пятого общежития не ор
ганизовано дежурство, в не
скольких комнатах четвертого, 
пятого и шестого этажей вы
ставлены оконные рамы, сло
маны октанты, вырваны двер
ные замки, испорчена элек
тропроводка. На нескольких 
этажах отмечено неудовлетво
рительное санитарное состо
яние.

Особенно неблагоприятное 
положение отмечено в обще
житии № 2. По сравнению с 
прошлым годом здесь не стало 
лучше. Так, в акте обследова
ния в прошлом году отмеча
лось; «Сантехнические устрой
ства не отремонтированы, не 
работает канализация, имеется 
сильная течь батареи сушиль
ного регистра, затоплен пол в 
помещении для сушки белья».

В акте проверки в этом го
ду комиссия отметила; «Из-за 
неисправности сантехнических 
сетей и устройств в общежи
тии сложилась аварийная си
туация. До 18 октября не ра
ботала канализация. В насто
ящее время канализация за

пущена, но имеются течи в 
стояках, сливах и трубопрово
дах. В туалетах и умывальни- 
ных комнатах сыро, не просы
хают находящиеся в аварий
ном состоянии стены, грозит 
обрушением перекрытие пра
чечной. Из-за аварии на под
земном кабеле общежитие 
снабжается электроэнергией 
по временной схеме».

На заседании головной груп
пы народного контроля, со
стоявшемся 25 октября, было 
отмечено, что указанные не
достатки явились следствием 
отсутствия в институте плано
вых капитальных ремонтов. 
Ежегодно проводится только 
текущий «косметический» ре
монт. Второй причиной явля
ется слабая работа профко
ма студентов, дирекции Студ- 
городка и студсоветов обще
житий по организации социа
листической сохранности обо
рудования и инвентаря в об
щежитиях. Аварийное состоя-, 
ние общежития № 2 сложилось 
из-за плохого ремонта в пре
дыдущие годы и неудовлетво
рительного надзора за ис
правностью и эксплуатацией 
сантехнических сетей и уст
ройств со стороны службы 
главного механика.

На эти и другие недостат
ки головная группа народно
го контроля указывала и в 
прошлом году, но, к сожале
нию, некоторые пункты поста
новления от 3 ноября 1983 го
да не выполнены. В частности,

не разработана система при- 
емосдачи по акту ремонтных 
работ в общежитиях и пере
дача комнат на социалистиче
скую сохранность. Не приняты 
меры дисциплинарного воз
действия к виновным в плохой 
подготовке общежитий к 
учебному году.

Атмосфера бесконтрольно
сти и безнаказанности породи
ла безответственность долж
ностных лиц к своим обязан
ностям и пренебрежительное 
отношение к социалистической 
собственности со стороны 
студентов. И не удивительно, 
что в период рассмотрения 
этого вопроса группой народ
ного контроля было получено 
предписание санэпидстанции о 
прекращении ’ эксплуатации 
второго общежития и поста
новке его на капитальный ре
монт.

На заседании головной груп- в 
пы народного контроля, на Gj 
котором присутствовали пред- в  
ставители ректората, партко- w 
ма, краевого комитета народ
ного контроля и все заинте
ресованные лица, было приня
то развернутое решение, на
правленное на устранение вы
явленных недостатков.

В. КОНДРАСЕНКО, 
руководитель жилищно-бы
тового сектора ГГНК ин
ститута,

И. КУКШ ИН, 
член штаба «Комсомоль
ского прожектора». I

ВАЖНАЯ ЗАДАЧА
М Н О ГО ГРА Н Н А  деятель- 

ность студенческой проф
союзной организации. Одна 
из важнейших ее задач — ор
ганизация быта и отдыха 
студентов. Много положитель
ного есть в этой работе, что 
отметила и недавняя провер
ка комиссии ВЦСПС. Налажена 
работа студсоветов, существу
ют формы студенческого са
моуправления, успешно рабо
тает студенческий клуб, круж
ки художественной самодея

тельности. Руководят этой ра
ботой хорошие, опытные спе
циалисты.

Однако много еще нере
шенных проблем. Факультет
ские профсоюзные организа
ции, особенно профсоюзные 
группы, зачастую оказывают
ся бесконтрольными и без
действуют.

Много было сказано и обе
щано по вопросу передачи 
комнат на соцсохранность,

организации четкой пропуск
ной системы в общежитиях. 
Но все это осталось на сло
вах, и мы вправе сегодня 
предъявить серьезные претен
зии председателю студенче
ского профкома и директору 
Студгородка коммунистам
Г. Н. Григорчуку и 71. Г. Тка
ченко. Правда, недавнее за

седание головной группы на
родного контроля показало, 
что в деятельности дирекции 
Студгородка имеются серьез
ные организационные труд
ности, и здесь необходимо 
вмешательство руководства 
института. Пора уже опреде
лить обязанности и права ди
рекции.

ПРОФСОЮЗА
В вопросах работы в обще

житиях все еще нет нужного 
контакта между студсоветами, 
профбюро и бюро ВЛКСМ 
факультетов. Здесь необходима 
направляющая роль партийных 
бюро. Мы должны вернуться к 
созданию в общежитиях неус
тавных партийных групп, ко
торые будут осуществлять ру-



УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС: ОРГАНИЗАЦИЯ И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

КОЛЛЕКТИВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ПО МЕТОДУ БРИГАДНОГО ПОДРЯАА

Как всякому живому делу, процессу обучения в вузе необ
ходим постоянный поиск новых форм и методов работы ф а
культетов, кафедр, отдельных преподавателей.

Одним из резервов повышения академической активности и 
качества обучения являются меры по усилению коллективной 
ответственности студентов за результаты своей работы. В по
следние годы в промышленности и в сельском хозяйстве ши
рокое распространение получил метод коллективного (бригад
ного) подряда, при правильном использовании которого повы
шается заинтересованность всей бригады в конечном результа
те своей работы. На пути метода, как и у всякого нового д е
ла, немало трудностей и препятствий. Однако там, где накоплен 
необходимый опыт, он позволяет' существенно поднять произ
водительность и качество труда. Почему бы не использовать 
этот опыт в нашем вузе!

СООТВЕТСТВИИ с прин
ципом коллективной от

ветственности следовало бы 
прежде всего пересмотреть 
систему назначения стипен
дий, распределения общежи
тий, другие формы поощре
ния и порицания. Сейчас каж
дый студент получает стипен
дию только в зависимости от 
собственной учебы. В резуль
тате велика разобщенность, 
редки факты взаимопомощи в 
учебе. Не хочу сводить ре
комендации к готовым рецеп
там, но в качестве примера 
предлагаю следующее. Если 
группа показала стопроцент
ную успеваемость, можно 
дать стипендию каждому сту
денту с надбавкой 10 про
центов, хорошистам — 15 про
центов и отличникам — 25
процентов. Только «круглых» 
троечников можно лишить над

бавки (но не стипендии). Если 
успеваемость группы ниже 
стопроцентной, отличникам 
снизить надбавку до 15 про
центов, других студентов во
обще лишить надбавки, а «круг
лым» троечникам, как правило, 
не назначать стипендию.

Предлагаемые меры можно 
осуществить в пределах ус
тановленного стипендиального 
фонда, который при сущест
вующей системе назначения 
стипендий постоянно недоис
пользуется. Уверен, что те 
два-три неуспевающих студен
та, из-за которых одногрупп
ники лишились возможности 
получать стипендию или над
бавку, будут чувствовать себя 
очень неуютно. Очевидно так
же, что сильные студенты бу
дут заинтересованы в том, 
чтобы помочь отстающим.

Другим важным резервом 
повышения академической ак
тивности является рациональ
ное распределение самостоя
тельной работы студентов в 
течение семестра. Опыт пока
зывает, что в первой половине 
семестра студенты выполняют 
15— 20 процентов этой рабо
ты. В результате вторая поло
вина семестра сильно пере
гружена. Срываются сроки вы
полнения заданий, курсовых 
работ и проектов, страдает их 
качество, под угрозой оказы
вается экзаменационная сес
сия. Выход здесь один — за
благовременно, в том числе 
до начала семестра, выдавать 
задания студентам, рациональ
но распределять плановые сро
ки их сдачи и, самое главное, 
эффективнее стимулировать 
эти сроки. Нужно, чтобы каж
дый студент и преподаватель 
твердо усвоили: утвержден
ный график — это закон учеб
ного процесса. Несоблюдение 
графика — грубое нарушение 
производственной дисципли
ны, верный признак неумелой, 
неэффективной работы. Ува
жение к плановым срокам не
обходимо воспитывать у сту
дентов с первых дней пребы
вания в институте. В связи с 
этим важное значение приоб
ретают тщательно продуман
ные графики самостоятельной 
работы студентов, особенно 
на младших курсах. К со-

- f  ПО «СИСТЕМЕ» АВРАЛА!
- f  ВЕСЬ ДЕНЬ — БЕЗ ОБЕДА, 
- f  СОВЕТЫ М ЕТОДСОВЕТУ.

жалению, эти графики у нас 
скорее формальны, чем дей
ственны. Необходимо придать 
графику характер плана-зада
ния, который оказывает мо
билизующее воздействие на 
студента. Например, практика 
применения планов-заданий в 
ЛЭТИ показала, что студент 
становится не только испол
нителем, но и организатором 
своей работы. Активизируется 
работа с книгой, повышается 
эффективность практических 
занятий, улучшается посещае
мость консультаций.

Расписание аудиторных за
нятий также требует более 
серьезного внимания. Обычно 
оно бывает далеко не опти
мальным. Причем возражения 
деканов, заведующих кафед
рами, как правило, не имеют 
успеха в бюро расписания. 
Получается, что стратегию 
учебного процесса определяют 
не те, кто отвечает за его ко
нечный результат. Есть много 
моментов, которые не учиты
вает наше расписание. Так, 
только в этом учебном году 
впервые предусмотрен более 
продолжительный перерыв 
между первой и второй сме
нами занятий — 35 минут, что 
позволяет студентам пообе
дать. Ведь у многих групп за
нятия начинаются, например, в
11-50, заканчиваются в 17-20 
или в 18-50. Наши коллеги из 
Красноярского госуниверсите- 
та постоянно предусматривают 
часовой перерыв между сме
нами. Окончательный вариант 
расписания должен вступать в

силу только после утвержде
ния деканом (именно дека
ном, а не ректором или про
ректором).

Можно было-бы назвать и 
много других фактов несовер
шенной организации учебного 
процесса. Мне, например, ни
где не приходилось видеть 
так много студентов, разгули
вающих по институту в верхней 
одежде и в головных уборах. 
Похоже, что проблема гарде
роба и пропускной системы 
для нас неразрешима.

Одни проблемы можно и 
нужно решать на уровне ка
федр и факультетов, решение 
других может быть эффектив
ным только в масштабе ин
ститута. Предлагаю, чтобы весь 
комплекс вопросов, непосред
ственно определяющих орга
низацию учебной работы, был 
четко регламентирован в виде 
стандарта предприятия «Учеб
ный процесс. Организация и 
управление».

Методическому совету ин
ститута целесообразно ос
новное внимание направить не 
на многочисленные проверки, 
а на изучение и распростране
ние интересных форм учебно
методической работы других 
вузов, обобщаемых в издани
ях НИИВШ. Хорошо бы ввести 
в практику регулярные мето
дические семинары по ак
туальным проблемам обучения 
в вузе. Итоги работы системы 
методического обучения дол
жны подводить ежегодные ме
тодические конференции ин
ститута.

< С. ШАТОХИН,
заведующий кафедрой ТМС.

АНАЛИЗ РАБОТЫ ССХО

ПРОБЛЕМЫ ОСТАЮТСЯ
В нынешнем году в целях 

организованного проведения 
летних работ студентов наше
го института приказом ректора 
был сформирован круглого
дично действующий штаб тре
тьего трудового семестра 
(ТТС), который работал в тес
ном контакте с администра
цией, партийной, комсомоль
ской и профсоюзными орга
низациями. В летний период в 
ССО , ССХО и на внутривузов- 
ских работах трудилось свыше 
3000 юношей и девушек и око
ло 100 сотрудников институ
та.

D  НЫНЕШНЕМ году объе- 
диненный ССХО  институ

та оказывал действенную по
мощь в уборке урожая 1984 
года пяти районам края: Балах- 
тинскому, Новоселовскому, 
Ужурскому, Емельяновскому и 
Бирилюсскому. Сельхозотря- 
ды работали с 27 августа (ме
ханизаторы с 20 августа) до 15 
октября.

Понимая важность убо
рочной страды, бойцы от
рядов работали с верой в 
свои силы на уровне кадровых 
рабочих. Свыше 80 процентов 
работ, связанных с переработ
кой зерна, выполнено силами 
бойцов нашего института. За 
весь период уборки перера
ботано 362.299 тонн зерна. Си
лами студентов заложено 
110.825 тонн силоса, заготовле
но свыше 2000 тонн травяной 
муки, 8100 тонн сена, 1020 
тонн картофеля и т. д. Кроме 
того, бойцы отрядов работали 
на подготовке животноводче
ских помещений к зимнему 
содержанию скота, ремонте и 
обслуживании механизмов на 
хлебоприемных предприятиях 
(ХПП), строительных работах. 
Начисленный фонд заработной

ководство всей воспитатель
ной работой.

Серьезный дросчет в воп
росах ремонта общежитий ле
том текущего года и сохран
ности комнат и оборудования 
допущен студенческим проф
комом и центральным студсо- 
ветом, да и деканатами и 
партбюро факультетов. Во 
многих общежитиях в этот пе
риод не оказалось никого из 
членов студсоветов, что по
ставило в трудные условия ко

платы составил 204.208 руб
лей.

(Наряду со значительной по
мощью в уборке урожая ру
ководителями и бойцами от
рядов проведена и серьезная 
общественно - политическая, 
идейно - воспитательная, куль
турно-массовая, спортивная и 
шефская работа. Большим ус
пехом у сельской молодежи 
пользовались студенческие кон
церты и вечера отдыха, вы
ступления самодеятельных 
певцов и танцоров. Агитбрига
ды отрядов дали 35 концер
тов, прочитано 46 лекций, про
ведено 345 политинформаций 
и около ста спортивных 
встреч, сооружено и отремон
тировано 16 спортивных пло
щадок и т. д. Итоги соревно
вания между бойцами, брига
дами находили живое отра
жение в стенной печати, в рай
онных газетах, в институтской 
газете «Политехник» и в крае
вой газете «Красноярский ком
сомолец». Всего было 30 вы
ступлений в печати, выпущено 
более 200 стенгазет и «мол
ний».

Бойцы ССХО  активно участ
вовали и в проведении дней 
ударного труда. Так, за 13 сен
тября в фонд строительства 
мемориала Победы на Пок
лонной горе в Москве было 
перечислено 2638 рублей, 2596 
рублей перечислено в Фонд 
мира.

В целом ССХО  поработали 
хорошо. За активное участие 
в оказании помощи сельскому 
хозяйству бойцы ССХО , коман
диры и комиссары были на
граждены Почетными грамо
тами РК, ГК, крайкома ВЛКСМ 
и РК КПСС (более 200 на
граждений).

По результатам социалисти

мендантов и не позволило 
своевременно завершить ре
монт.

В вопросах организации и 
досуга проживающих в обще
житии студентов многое мо
гут сделать спортклуб и ка
федра физвоспитания. Я имею 
в виду более четкую и посто
янную организацию спортив
но-массовой работы.

Говоря о совместной рабо
те профкома и комитета 
ВЛКСМ, нельзя обойти вопрос

ческого соревнования в пери
од ТТС между ССХО  отряды- 
победители занесены в инсти
тутскую «Книгу почета комсо
мольской организации им. 50- 
летия ВЛКСМ». Первое место 
завоевали отряды, работав
шие в Новоселовском сов
хозе (командир В. Смелый) 
и в Комсомольском совхозе 
(В. Кукшин), второе место — 
отряд, работавший в Балах- 
тинском совхозе (С. Михайлен- 
ко), третье место — отряды, 
работавшие в совхозах «Огур- 
ский» (А . Яковенко) и «Ана- 
шенский» (С. Закожурников).

Наряду с работой ССО  и 
ССХО  в период трудового се
местра силами студентов и со
трудников института проводи
лись работы по прополке и 
уборке укропа в совхозе 
«Красноярский» в период с 
26 июня по 11 августа. Было 
отработано 3569 человеко
дней, прополото 15 га и убра
но 713 центнеров укропа. В 
Сухобузимском районе сту
дентами М СФ и РТФ заготов
лено 700 тонн сена. Органи
зованно проведена уборка 
картофеля в совхозе «Устюг» 
Емельяновского района; где с 
72 га убрано 513 тонн кар
тофеля.

Большой объем работ вы
полнен на овощехранилищах, 
на ремонте подшефной шко
лы № 82, учебных корпусов и 
общежитий, на отделке жи
лого дома, благоустройстве 
Студгородка и т. д.

Как видим, проделана колос
сальная работа. Но, несмотря 
на достигнутые успехи, следу
ет отметить и негативные сто
роны, которые мешали нам 
более полнокровно жить и ра
ботать в летне-осенний пери
од.

об организации в институте 
социалистического соревнова
ния. По линии комитета 
ВЛКСМ идет соревнование 
среди комсомольских органи
заций факультета, по линии 
профкома организуется сорев
нование студсоветов общежи
тий и др. А  вот соревнование 
на лучшую академическую 
группу — это общее дело. В 
обоих наших организациях 
есть соответствующие сектора 
и люди, отвечающие за этот

Одним из самих рас
пространенных недостатков, 
снижающих эффективность на
шей работы как на селе, так и 
в институте, является форма
лизм. Так, в Балахтинском и 
Новоселовском районах новых 
общежитий не строят, а ста
рые зачастую не ремонтиру
ют. В отделениях Большесыр- 
ского совхоза на Балахтинском 
и Приморском ХПП студен
ты спали на двух- и трехэтаж
ных кроватях. В некоторых от
делениях совхозов Новосе- 
ловского района (Игрышен- 
ский, Комский, Анашенский, 
Новоселовский ХПП) общежи
тия для студентов также не 
соответствовали санитарным 
нормам. Помещения плохо 
отапливались, не были обору
дованы сушилками для оде
жды и обуви. В этом году 
почти ни на одно студенческое 
общежитие и столовую Ба- 
лахтинского и Новоселовского 
районов райсанэпидстанции не 
выдали санитарных паспортов.

Учитывая, что студенты на
шего института ежегодно дис
лоцируются в Балахтинском, 
Новоселовском, Ужурском и 
Емельяновском районах, край
исполкому и крайсельхозуп- 
равлению целесообразно в 
своих постановлениях 1985 го
да обязать руководителей 
сельхозпредприятий в период 
уборочной кампании более 
строго соблюдать основные по
ложения типового договора по 
обеспечению перевозки сту
дентов до места дислокации и 
обратно, а также условий тру
да и быта студентов.

Анализ работы сельхозотря- 
дов показал, что подготовка 
помощников комбайнеров 

требует больших затрат, ®д- 
нако из 210 механизаторов, 
направленных в четыре райо
на края, лишь десять процен
тов были задействованы на ра
боте с механизмами, осталь
ные же работали на неквали
фицированных работах. Такое

участок работы. Но подойдите 
к любому студенту нашего ин
ститута и спросите об этом со
ревновании и его победите
лях, и вы вряд ли получите 
ответ. Причиной этого явля
ется и почти полное отсутст
вие гласности этого соревно
вания.

Показательны с точки зрения 
заботы и внимания к нашей 
молодежи встреча и посвяще
ние в студенты первокурсни
ков. Пожалуй, кроме факуль

положение объясняется не
обоснованными заявками хо
зяйств, а также слабой подго
товкой механизаторов в инсти
туте из-за недостаточной ма
териальной базы для обуче
ния студентов.

По-прежнему велики труд- 
_  ности с подбором командных 

кадров в ССХО . Неукомплек
тованность отрядов, частая за
мена и назначение малоопыт
ных, безынициативных руково
дителей, как отметила комис
сия, отрицательно сказывают
ся на результатах работы и 
быте студентов. Недостаточ
ная требовательность и на
стойчивость со стороны руко
водства ССХО  к руководите
лям хозяйств зачастую и при
водят к нарушению ими по
ложений типового договора.

Профкомам института сле
дует своевременно обеспечи
вать комплектование отрядов, 
занятых в ТТС, спортинвента
рем, канцтоварами и т. д.

В заключение хочется отме
тить, что приказом ректора 
института № 415 от 2.11.84 г. 
«О поощрении сотрудников и 
студентов за работу в ТТС», 
награждено Почетными грамо
тами 37 студентов и сотруд
ников института, объявлена 
благодарность — 71; 33 чело
века награждены премией. 
Кроме того, по итогам 
ТТС 1984 г. наш зональный ин
ститутский ССХО  занял почет
ное первое место среди ву
зов Красноярского края (в 
1982 и 1983 годах — второе 
место), и в этом большая за
слуга руководителей ССХО  и 
его бойцов.

Есть уверенность в том, что, 
несмотря на достигнутую по
беду, наши юноши и девушки 
будут и впредь добиваться по-* 
стоянного улучшения достиг
нутых показателей.

В. к и н д ,
начальник штаба третьего 
трудового семестра КПИ, до
цент кафедры НГЧ.

тета АВТ, никто из них ничего 
запоминающегося не скажет. 
Где же студенческая смекал
ка, задор, творческий под
ход? А ведь здесь ничего ис
кать не надо. Только бери и 
используй существующие фор
мы. Сколько их существует — 
разнообразных, интересных, 
захватывающих! Необходимо 
их использовать творчески.

Д. КРИВОЛУЦКИЙ, 
секретарь парткома КПИ.
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Б А Л Л А М
о стихотворении Лермонтова 
«На смерть поэта» и о шефе 
жандармов
Я представляю страх и

обалденье, 
когда попало в Третье

отделенье
«На смерть поэта»...

Представляю я, 
как начали все эти гады

бегать,
на вицмундиры осыпая

перхоть, 
в носы табак спасительный

суя.
И шеф жандармов — главный 

идеолог, 
ругая подчиненных идиотов, 
надел очки... Дойдя до строк 

«Но есть, 
есть божий суд, наперсники

разврата...», 
он, вздрогнув, огляделся

воровато
и побоялся еще раз прочесть. 
Уже давно докладец был

состряпан 
и на Кавказ М. Лермонтов

запрятан.

Е. ЕВТУШЕНКО
Но Бенкендорф с тех пор

утратил сон. 
Во время всей бодяги

царедворской, 
приемов, заседаний, церемоний 
«Есть божий суд...» —

в смятенье слышал он. 
«Есть божий суд...» —

метель ревела в окна. 
«Есть божий суд...» — весной 

стонала Волга 
в раздольях исстрадавшихся

степных.
«Есть божий суд...» —

кандальники бренчали... 
Ш еф посещал молебны,

как всегда, 
с приятцей размышляя

в кабинете, 
что все же бога нет на белом 

свете,
а значит, нет и божьего суда. 
Но вечно —  надо всеми

подлецами, 
жандармами, придворными

льстецами,
которые бесчинствуют и лгут, 

звучит с неумолимостью набата: 
«Есть божий суд,

наперсники разврата!», 
и суд поэта — это божий суд.
(Собр. соч., М ., 1983 г., т. 1).

ПУТЕШЕСТВИЕ К ПОЭТУ
29 октября в читальном за

ле библиотеки нашего ин
ститута состоялся вечер «Пу
тешествие к поэту», посвящен
ный 170-летию со дня рожде
ния великого русского поэта 
Михаила Юрьевича Лермонто
ва.

К юбилею на абонементе ху
дожественной литературы бы
ла подготовлена обширная вы
ставка о творчестве и жизни 
поэта.

На вечере звучали стихи 
Лермонтова в исполнении ра
ботников библиотеки Л. Нови
ковой и Н. Рукаловой, студен
тов В. Дьякова, Н. Федотовой, 
Д . Кузина. Студент В. Лопанов

провел литературную виктори
ну. В исполнении работника 
библиотеки М. Колесовой и 
старшего преподавателя ка
федры ТМС Р. Кутчера про
звучал романс на стихи Лер
монтова «Нет, не тебя так пыл
ко я люблю...», который очень 
понравился слушателям.

Активное участие в вечере 
приняла доцент Д . М. Мехон- 
цева. Вела вечер Г. Фадеева, 
зав. сектором идейно-воспи
тательной работы библиотеки.

От студентов и преподава
телей, которые не смогли при
нять участие в вечере, посту
пила просьба о его повторном 
проведении.

ЛИТЕРАТУРНАЯ  
СТРАНИЦА

ПАРУС
М. ЛЕРМОНТОВУ

Быть может, это был не сон, 
тот белый парус одинокий...
Но что так долго ищет он 
в стране родной, в стране

далекой?
Опять, взлетев над синью вод, 
упрямый ветер бьется в парус 
и разбивает гребни волн 
о скал незыблемую старость. 
Все те же чайки над водой 
кричат, о прошлом вопрошая, 
грозя то счастьем, то бедой, 
то падая, то воскрешая.
Летят года, идут века, 
и камни обелисков — буры... 
—  Вот бухта! Отдохни слегка. 
Ты, парус, шел издалека...
...а он, как прежде, ищет

бури...
В. БЛИЗНЕЦОВ.

ЖИЗНЬ 3 ПЕСНЕ
При жизни поэта его сти

хотворения не вошли в песен
ный репертуар. В песенники 
они проникли в конце 1840-х 
— начале 1850-х годов. При 
большом количестве роман
сов на слова Лермонтова наи
более известными стали «Па
рус» и «Горные вершины» А. 
Варламова, «Мне грустно...» 
А. Даргомыжского, «Сон» М. 
Балакирева, «Желание» А. Ру
бинштейна, «Утес» Н. Римско
го-Корсакова, «Она поет, и 
звуки тают...» Ц. Кюи, «Лю
бовь мертвеца» П. Чайковско
го. На тексты Лермонтова пи
сали также А. Алябьев («Чер
кесская песня»), А . Гурилев 
(«И скучно, и грустно...»), М.

Глинка («Слышу ли голос 
твой...», «Молитва»), Н. А. Ти
тов («Горные вершины») и мно
гие другие. Циклы романсов 
создали М. Балакирев, А. Вар
ламов, А. Даргомыжский, Н. 
Римский-Корсаков, А. Рубин
штейн, Н. П. Огарев, Полина 
Виардо-Гарсиа. Кроме публи
куемых стихотворений, наи
большее внимание композито
ров привлекли «Слышу ли я 
голос твой...» (более 20 роман
сов), «Расстались мы...» (бо
лее 15 романсов), «Мне груст
но...» (13), «У врат обители 
святой...» (12), «Вверху горит 
одна звезда...», «Сосна», «Она 
поет, и звуки тают...», «Еврей
ская песня» (более 10 ро

мансов на каждый текст).
В XIX  — начале XX века бы

ло положено на музыку свыше 
70 произведений Лермонтова. 
Из советских композиторов 
наиболее плодотворно рабо
тали над музыкальным вопло
щением его стихов Б. Асафьев 
(вокальный цикл «Лирические 
страницы»), Н. Мясковский (12 
романсов), Г. Свиридов (7 ро
мансов), С. Василенко; роман
сы писали также С. Прокофь
ев («Ветка Палестины»), Д. Шо
стакович («Баллада», «Утро Кав
каза»).

В устном репертуаре народ
ных масс наибольшую попу
лярность приобрели «Узник», 
«Казачья колыбельная»,
«Тростник», «Воздушный ко
рабль», «Выхожу один я на 
дорогу...».

Исполнилось 170 лет со дня рождения Михаила Юрьевича 
Лермонтова. Имя Лермонтова вызывает у нас глубокие разду
мья, бесконечное восхищение и чувство сожаления и горечи, 
словно от недавней потери. Вряд ли в мировой литературе есть 
другой, столь же великий поэт, жизнь которого оборвалась так 
рано. А поэзия его составила целый этап в развитии русской 
литературы. Творчество Лермонтова будет «незаживающей ра
ной» в истории русской поэзии.

I Л  ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, «какие 
силы были у этого чело

века!» Человека, с самого на
чала своего пути бесстрашно 
кинувшего в лицо придворных 
и самого царя беспощадные 
стихи:

Вы, жадною толпой стоящие 
у трона,

Свободы, гения и славы
палачи!

Таитесь вы под сению
закона,

Пред вами суд и правда — 
все молчи!..

мает иначе, чем многие люди 
светского круга.

Ни слава, купленная кровью, 
Ни полный гордого доверия 

покой,
Ни темной старины

заветные преданья 
Не шевелят во мне отрадного 

мечтанья.

вышенная любовь, ирония над 
пережитыми чувствами, гор
дое самоутверждение, мучи
тельное воспоминание о сво
ей неразделенной любви:

Ты позабыла: я свободы 
Для заблужденья не отдам; 
,И так пожертвовал я годы 
Твоей улыбке и глазам.

«КАКИЕ СИЛЫ БЫЛИ У ЭТОГО ЧЕЛОВЕКА!»
Л. Н. ТОЛСТОЙ

И вы не смоете всей вашей 
черной кровью

Поэта праведную кровь.
И эти стихи написаны в то 

время, когда даже самые 
близкие друзья Пушкина в 
своей переписке соблюдают 
предельную осторожность. И 
хотя Вяземский говорит, что 
Пушкина положили в гроб 
«городские сплетни, людская 
злоба, праздность и клевета 
петербургских салонов, безы
менные письма»,— он вынужден 
тут же напомнить, что это «не 
полная истина». Чувство глубо
кого горя, сознание нацио
нальной утраты выражены во 
многих стихотворениях, посвя
щенных в те дни Пушкину. Но 
голос протеста, обвинения в 
адрес света звучат только у 
Лермонтова и при этом зву
чат по всей России.

Эпоха Лермонтова отлича
лась от эпохи Пушкина, не
смотря, казалось бы, на со
всем небольшой временной 
разрыв в творчестве обоих по
этов. Эпоха Пушкина— эпоха де
кабристского движения, эпоха 
Лермонтова — разгром вос
стания декабристов, эпоха 
упадка. Бесцельность сущ ест
вования и пустоту мы наблю
даем у многих героев Лер

монтова. Таковы Печорин, Ар
бенин. Обобщает взгляды Лер
монтова на свое поколение 
знаменитая «Дума»:

Печально я гляжу на наше 
поколенье! 

Его грядущее — иль пусто, 
иль темно, 

Меж тем, под бременем
познанья и сомненья, 

В бездействии состарится
оно.

Мы иссушили ум наукою
бесплодной, 

Тая завистливо от ближних
и друзей 

Надежды лучшие и голос
благородный 

Неверием осмеянных
страстей.

Не пессимистическое ли это 
стихотворение? Нет! Путь Лер
монтова — путь мужественной, 
целеустремленной борьбы. 
«Дума» — это возбуждение 
протеста и жажда борьбы. 
Борьбы против бездействия, 
упадка духа. Поэт как бы при
зывает нас бороться за свои 
лучшие чувства, за «надежды 
лучшие и голос благород
ный». Он своей поэзией про
тивостоит духовной пустоте и 
никчемному тщеславию того 
мира, где

При шуме музыки и пляски, 
При диком шепоте

затверженных речей 
Мелькают образы бездушные 

людей,
Приличьем стянутые маски. 
Любовь к Родине он пони

Он принимает родную зем
лю проще, живей и горячей: 

Но я люблю — за что,
не знаю сам — 

Ее степей холодное
молчанье, 

Ее лесов безбрежных
колыханье, 

Разливы рек ее, подобные
морям... 

И в праздник, вечером
росистым, 

Смотреть до полночи
I готов

На пляску с топаньем
и свистом 

Под говор пьяных мужиков. 
Лермонтов — народный 

поэт, народу посвящены заме
чательные стихотворения «Ва
лерик», «Бородино», «Казачья 
колыбельная песня».

Сколько прекрасных песен 
поэта посвящено любви! Сре
ди юношеской лирики Лер
монтова обращает на себя 
внимание ряд стихотворений 
1830— 1832 годов, объединен
ных темой лю бви, и измены: 
«Любил с начала жизни я уг
рюмой уединение», «Н. Ф . И... 
вой» и другие. Около двух лет 
мучило поэта неразделенное 
чувство к Н. Ф . И. И только в 
одном из последних стихотво
рений к ней он с упреком на
поминает о своих «лучших го
дах», которыми ради нее 
жертвовал. К ранней весне 
1832 года относится прощаль
ное послание «К...», где с 
большой силой выражена воз

Зачем ты не была сначала, 
Какою стала наконец!

.Отныне стану наслаждаться 
И в страсти стану клясться

всем;
Со всеми буду я смеяться, 
А плакать не хочу ни с кем; 
Начну обманывать безбожно, 
Чтоб не любить, как я

любил, —• 
Иль женщин уважать

возможно, 
Когда мне ангел изменил?
С истинным восхищением 

поэта написано много стихов, 
посвященных женщине, в том 
числе «Щербатовой», «Порт
рет», «Морская царевна».

В 1838 году окончилась кав
казская ссылка Лермонтова. 
Но скитания по Кавказу и 
Грузии оживают в стихах, поэ
мах, в прозе. Год спустя он 
уверял Раевского: «...если по
едешь на Кавказ — вернешь
ся поэтом... Воздух там чист, 
как молитва ребенка. И люди 
как вольные птицы, живут 
беззаботно; война их стихия; 
и в смуглых чертах их душа 
говорит...». Не могут не пора
зить нас образы гордого Д е
мона или мечтателя Мцыри, 
стихотворение «Кинжал» или 
поэма «Беглец».

Лермонтов проявлял боль
шой интерес к народам Кавка
за и Грузии, их фольклору, 
сказкам и легендам. На их ос
нове создано знаменитое про
изведение «Демон». Всех, кто

любит и читает поэта, завора
живает стихотворение «Тама
ра».

О творчестве Лермонтова 
можно долго говорить: оно
прогрессивно и благородно, 
отличается необыкновенным 
мужеством, красотой и свое
образием. Но оно еще таинст
венно, страстно, неразгаданно.

Поэзия Лермонтова злобо
дневна. Творчество поэта яв
ляется неисчерпаемым источ
ником для ума и сердец лю
дей.
зН е  раз заострял строками 

лермонтовских стихов свои по
лемические статьи В. И. Ле
нин. «Владимир Ильич также 
любил Лермонтова, но тоже 
как-то «стихийно». Привлекала 
нас в молодости, должно 
быть, смелость и сила чувст
ва, которые так ярки у Лер
монтова», — вспоминает Н. К. 
Крупская.

Перелистывая газетные вы
резки военного времени, пони
маешь, какой живой отклик 
среди бойцов, командиров 
Красной Армии и партизан на
шло творчество Лермонтова. 
Отправляясь в просторы Все
ленной, космонавт Павел По
пович взял с собой сборник 
стихов Лермонтова.

Поэзия Лермонтова — поэ
зия духа народного. Гениаль
ный поэт лишь обогащает и об
рабатывает материал, взятый 
из глубин жизни. Если поэт 
уловил то, что называется ду
хом человека, и сумел просла
вить лучшее в человеке, если 

он посмел показать в .безобраз
ной наготе бездушность и 
пустоту, которая старается 
выдать себя за что-то другое, 
если он оформил свои произ
ведения так, что они врезают
ся в душу, в сердце, в ум че
ловека, завораживают и за
ставляют задуматься, — поэт 
выполнил свой долг!

Т. КОЗЛОВА, 
студентка группы МТ11-1.
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